

Nombre del programa	Magíster en Derecho Tributario (MDT)
Nombre de la institución	Universidad de Chile
Año del proceso de acreditación	2024

Nombre del curso o actividad	Obligatorio 7 Tributación Internacional y Tratados (Segundo semestre / 4 créditos)
Profesores	Sandra Benedetto Liselott Kana Jonatan Israel
Descripción	El programa del curso se inicia con la descripción de los aspectos tributarios que intervienen en las operaciones transfronterizas y los conflictos que surgen de la potestad soberana de los Estados para aplicar impuestos; derivado de lo anterior, se describen las formas que adopta la doble imposición internacional y sus consecuencias; análisis de los diferentes instrumentos que existen para disminuir o eliminar sus efectos. Seguidamente, el curso se enfoca al análisis de contenido de los medios bilaterales para evitar la doble tributación (convenios), y en particular, de aquellos seguidos por Chile, esto es, los basados en el Modelo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). Se contempla el análisis de los conceptos fundamentales de Establecimiento Permanente y Residencia, y a continuación, siguiendo la estructura de los mismos convenios, el estudio del tratamiento que éstos dan a los diferentes tipos de rentas, y especialmente, de las condiciones establecidas en los acuerdos suscritos por Chile. A continuación, el curso revisa la legislación interna chilena que grava tanto las rentas obtenidas por personas no domiciliadas ni residentes en Chile, como también las obtenidas por residentes chilenos en el exterior y su interacción con las disposiciones de los convenios vigentes. Finaliza el curso con la descripción del proyecto de acciones BEPS emprendido por la OCDE y los contenidos de tales acciones que han sido incorporados por la legislación chilena.
Objetivos	1) Comprensión del fenómeno tributario asociado a las operaciones transfronterizas y de las normas vigentes en Chile que lo regulan. 2) Proporcionar al alumno herramientas que le permitan entender la problemática resultante de las operaciones transfronterizas en la carga tributaria de los intervinientes (doble tributación) y su relevancia en una economía globalizada. 3) Identificación de los mecanismos y métodos desarrollados para combatir la doble tributación, profundizándose en las mecanismos bilaterales denominados Convenios para Evitar la Doble Tributación.

<p>Contenidos</p>	<ol style="list-style-type: none"> 1. Conceptos Generales relacionados con la doble imposición internacional 2. Convenios para evitar la doble imposición: Modelos - Aspectos Generales y Estructura – Residencia y Establecimiento Permanente. 3. Convenios para evitar la Doble Imposición – Tratamiento de las Rentas en particular. 4. Tributación de las rentas obtenidas por personas no residentes ni domiciliadas en Chile. 5. Tributación de las rentas obtenidas en el exterior por contribuyentes domiciliados o residentes en Chile. 6. Impuesto Adicional: a) Hecho gravado y cumplimiento tributario b) Normas sobre Exceso de endeudamiento. 7. Inversiones en el Exterior: a) Métodos para aliviar la doble imposición b) Rentas Pasivas y Regímenes Fiscales. 8. Acciones BEPS.
<p>Modalidad de evaluación</p>	<p>Se realizarán 2 controles con una ponderación de 50% uno:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Control 1: al finalizar la clase 4, basados en los Convenios internacionales suscritos por Chile y las normas BEPS; 2. Control 2: al finalizar la clase 8, considerando las materias de clases y la bibliografía básica, basado en el desarrollo de clases prácticas.
<p>Resultados de aprendizajes esperados</p>	<p>El objetivo de aprendizaje de este curso es que los estudiantes sean capaces de:</p> <p>Comprender el fenómeno tributario asociado a las operaciones transfronterizas y familiarizarse con las normativas vigentes en Chile que regulan dicho fenómeno, permitiendo una visión integral de su impacto en el ámbito fiscal.</p> <p>Dotar al alumno de herramientas conceptuales y prácticas que le faciliten comprender la problemática derivada de las operaciones transfronterizas en la carga tributaria de los involucrados, como la doble tributación, y reconocer su relevancia en un contexto de economía globalizada.</p> <p>Identificar los mecanismos y métodos diseñados para abordar y prevenir la doble tributación, profundizando en los mecanismos bilaterales conocidos como Convenios para Evitar la Doble Tributación, con el objetivo de comprender su funcionamiento y aplicación en la práctica fiscal internacional.</p>

Bibliografía	<p>Básica:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Ley sobre Impuesto a la Renta. http://www.sii.cl/normativa_legislacion/dl824.pdf. - Código Tributario. http://www.sii.cl/normativa_legislacion/dl830.pdf - Convenios internacionales suscritos por Chile y vigentes. http://www.sii.cl/normativa_legislacion/convenios_internacionales.html. <p>Jurisprudencia Administrativa emanada del Servicio de Impuestos Internos (se indicará en clases).</p>
	<p>Recomendada:</p> <ul style="list-style-type: none"> - OECD Model Tax Convention (versión en inglés), Versión condensada 2017. https://www.oecd-ilibrary.org/taxation/model-taxconvention-on-income-and-on-capital-condensed-version-2017_mtc_cond-2017-en-Proyecto-de-la-OCDE-y-del-G-20-sobre-la-Erosion-de-la-Base-Imponible-y-el-Traslado-de-Beneficios. https://www.oecd-ilibrary.org/taxation/proyecto-de-la-ocde-y-el-g-20-sobre-la-erosion-de-la-base-imponible-y-el-traslado-de-beneficios_24156108 - Convenio suscrito entre Chile y los Estados Unidos de Norteamérica (no vigente). - Principios Básicos de Tributación Internacional, Roy Rohatgi, Legis, 2008. - La Doble Imposición Internacional y los Métodos para su Eliminación, José Manuel Calderón Carrero, McGraw Hill, 1997. - Manual de Derecho Tributario Internacional, varios autores, Ediciones La Ley (Argentina), 2011. - EEUU y los Convenios para Evitar la Doble Tributación, Medardo Lagos Koller, Lexis Nexis, 2005. - International Tax Primer, Brian J. Arnold – Michael J. McIntyre, Kluwer Law International, 1995. - Tributación en un Mundo Globalizado, varios autores, Centro de Estudios Tributarios FEN, Universidad de Chile, 2008 - Incidencia del Derecho Internacional General en Materia Tributaria, Carlos María López Espadafor, Institutos de Estudios Fiscales, Ministerio de Economía y Hacienda (España), 2005.